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目指すべき経営者像を持とう、新しい年に

▶▶今月の主な記事
若手経営者18人の
思い、想い、念い…

副理事長、専務理事、
常務理事の新年挨拶

理事の主張 二、三、四運動を！

２～３ ４ ６ ７

�　――2015年を振り返りながら、
2016年がどういう建設業の世界にな
るのか、しっかり描いておかなければ
と思いますが。
�成岡�　2015年の経済は全体的には落
ち込んでいないが、大きく成長もして
いない。一部の業種以外は横ばいだっ
たと思います。建設では、例えば老舗
の料亭が立ち行かなくなって廃業し、
建物がマンションやホテルに替わり、
そういう仕事が目立ちました。2016
年もこの延長ではないでしょうか。
　梅小路の交通博物館、七条新駅、中
央市場などの工事はあるものの、個人
住宅は伸びない。市内の中心部は中高
層の建物が建替えられないので、リ
フォームが増えるでしょう。高齢化や
空家問題が深刻なっています。洛西や

桂坂の70歳以上の人は中心部のマン
ションへ引越ししたいそうです。そう
いう状況でパイは小さくなっています。
　国は経済活性化のためにお金のバラ
マキをするが、建設業にシャワーみた
いに落とさない。どちらかというと、
製造業や農業にお金を配っていきま
す。太陽光発電はブームが去ったが、
省エネ住宅の補助制度は充実するで

しょう。こういう面から見ても2016
年の絵は描きにくいですね。
�　――そういう経済環境のなかでは、
中小企業の位置はなかなか高まってい
かないですね。どう考えたりどう行動
したらいいのでしょうか。
�成岡�　全体的には中小企業のポジショ
ンは両極端だ。規模や売上は小さいけ
ど、特化しているものがある企業は生
き延びています。同じことしかやって
いない企業は淘汰されるというか、廃
業の道を歩いています。息子が親父の
仕事を見て魅力を感じない、継ごうか
という気持ちにならないのです。そい
うゾーンにいる企業は沈下します。
　売上だけ伸ばす発想をしている社長
は少ない。他企業ではできないことが
うちではできる。ロットが少なくても
利益率がいい。規模より少しずつでも
粗利益を良くする。人間でいうと、筋
肉がついてきて皮下脂肪が減った。体
脂肪率が減ると長距離走れるのです。
こういう企業体質になると次の絵が描
けるようになるのです。� （続く）

　社会が不確実さを増しているなかで、中小企
業経営者は地域に足を置くことと併せ、自身の
経営力をどう磨くか、が大事になっているよう
に思います。新年にあたり中小企業診断士の成
岡秀夫さんに経営者像を尋ねました。 （編集部）
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塗料で汚れた作業ズボンが188cmの長身に似合う。彼なら何でもファッションになる。近所
の歯医者さんの工事現場をたまたま見て、「塗装、面白そう」…それから2年半。古びたり汚
かったものが、塗ると見違えるほどきれいになっていく。これがたまらない。刷毛の手を止め
て「将来は独立して会社を持ちたいですね」と語る夢もまた、彼によく似合う。 （雄）

塗装職人　松
まつ い

井 蓮
れん

さん（22歳）

継承者たちの輝き業・技・職の

中小企業診断士
成岡秀夫さんに聞く
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室内装飾仕上 クロス、表装、床施工、ダイノックシートガラスフィルム、障子張り、カーテン
ブラインド、キッチンパネル施工

畳・ふすま・インテリア畳・ふすま・インテリア

土木工事関係

建築工事関係

鉄・アルミ･ステンレス・耐候性鋼材まで幅広く取り扱っております。
金属に関することなら何でもお気軽にご相談ください。
また、通販にてアルミ庇・アイデア商品等多数販売しております。
まずは当社ホームページをご覧ください。
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若手経営者18人の思い、想い、念い…
　�1北村篤史さん�　昨年、建設協同組
合は60周年を迎え、私は40歳とな
りました。有難いことに、今年も次の
10年のスタートがやってきました。
経済の動向やテロ等の不安要素も多く
ありますが、今年からまた始まる新し
い10年も、明るく元気にしっかり前
を向いて人生を歩みたいと思います。
　�2上田紘嗣さん�　皆様におかれまし
てはお健やかに新しい年をお迎えのこ
とと存じます。更なる消費税増税に向
けて建築業界も厳しく変動のある年を
迎えます。『お客様に喜んで頂く』と
いう基本に立ち返り、地道にかつ好奇
心を忘れず仕事に取り組みます。
　�3西村和真さん�　どんな暮らしの中
にも水を使う環境はあります。ちょっ
とした不具合でストレスを感じてしま
います。不具合を無くすことは出来ま
せん。そんな時、迷わず頼める信頼し
あえる関係、それはプロとしての確か
な技術と提案力を持つことによって築
くことが出来ると思っております。
　�4筧下隆司さん�　仕事の夢、目標は
建築の一技術者として仕事に誠心誠意
に、徹底したこだわりをもった人間に
なれるよう、日々努力することです。
元々建築設計業も経験していたことも
あり、それを生かした仕事の展開や建
築工事、リフォーム工事などにも幅広
く携わっていけたらと考えております。
　�5河本俊介さん�　今年、起業して3
年目になります。去年は現場で従業員
に厳しく当たっていました。今年は怒
るのではなく、従業員が自らをコント
ロールし成長する、そしてモチベー
ションを高める、そういう職場にした
いと思います。お客さんも従業員も満

足する企業にしたいです。
　�6田中宏樹さん�　今まで全然気にし
ていなかった靴下の穴。最近気にする
ようになりました。服がきたないから
現場が汚れるとまで言われ、恥ずかし
くなりました。社長って姿形ではない
と思っていました、それも大事なこと
と思うようになりました。そろそろそ
ういう社長になります。
　�7田中直樹さん�　3年前、ITの仕事
から建設業に移りました。父親の仕事
を継ぐために。みなさんが、世界の違
う業界に…と驚かれるんです。同じと
思っています。ITも建設業も物を作

ります。私はそれが大好き。使う道具
が違うだけなんです。パソコンから鉋
や金槌に代わっただけです。
　�8田中望さん�　個人としては元気モ
リモリ人間なので、力が余っています。
今年は、それを困難な状況になってい
る支部活動で、元気になる糸口を見つ
けるために使います。何人かと相談し
ています。例えば新年早々にみんなで
カニを食べに行って、景気付けにしよ
うと話が弾んでいます。
　�9星山文孝さん�　今年は旅行に行き
たい。海外はなかなか行けないけど。
能登に行って、珪藻土の「切り出し七
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輪」を体験したい。マイ七輪を作りた
いのです。かっこいいでしょう。その
七輪でサンマでも焼いて…絶対うまい
…、そう思いませんか。支部のみなさ
ん、計画しますよ。
　��高橋信夫さん�　世界遺産めぐりを
したいと思っています。まず国内です
が。20ほどある世界遺産。平泉も、
日航も、富岡の製紙工場も、石見銀山
も、軍艦島…1つひとつ塗りつぶして
いきたい。そこは歴史が詰まって何と
もいえない空気が漂っている。その空
気をいっぱい吸いたいです。
　��八木幹大さん�　スクラップアンド

ビルドは終わって、継続させるとか古
いものを大事にするとか、そんな時代
です。中華料理店の東華菜館はそのお
手本です。建物は築90年。そこのエ
レベーターは現役として日本最古だそ
うです。建設の仕事にかかわる者は、
率先してその考えであるべきです。
　��西田利典さん�　今年の干支である
「申」という字は「樹木の果実が熟して
固まっていく様子」を表した意味を持
つらしいです。新たな一年、その意味
を自分や会社の成長に置き換え、従来
培ってきたことをしっかりと固め、更
なる成長のある一年にと思います。
　��井上靖士さん�　自営業者には厳し
い時代ですが、地元密着の小回りをき
かす工務店としてやっていこうと思い
ます。最近は小さな仕事がほとんどで

すが、その積み重ねの先に大きな仕事
があると信じて、頑張っていきたいで
す。今年もよろしくお願いします。
　��小林浩之さん�　笑顔にも、いろい
ろな表情がありますが、現場で最も欠
かせないものではないでしょうか。お
施主様とのお付き合いや現場近隣の方
とのお付き合い、職人さんとのコミュ
ニケーションなど、きびしいやり取り
の中にも最後は笑顔で納まるように、
努力しています。
　��光本のり子さん�　最初は金槌の扱
い方から教えてもらいました。釘の抜
き方も同級生に教えてもらって、最近
は段取りよく行けば授業中に練習用屋
根の棟積みまで到達できるようになり
ました。瓦葺き訓練校での実習課題を
今年こそは1人で完成したいです。
　��奥田竜雄さん�　この塗装の仕事を
ずっと続けて、若い人に、技術と僕の
思いを伝えたい。そして地域のために
仕事して、喜ぶ顔を見たいですね。塗
装以外の例えば雨漏りとかの相談も、
なんでも聞いてあげたい。この時に、
この建設協同組合の異業種の横のつな
がりが活きるんです。
　��大坪輝昭さん�　人に役に立つこと
をしたい。私は住宅建築コーディネー
ターを取得しているので、解体だけで
なく土地のことから住宅ローン、設計
…住宅のことまで何でもアドバイスし
ています。家を建てるすべての仕事に
力を入れたいです。最近、お寺の建築
工事にも関わっています。
　��田島大己さん�　先代は経営、私は
現場という分担をして、がむしゃらで
働いてきた2年です。カラーや路線を
変えたいが、まだ経験が足らない。い
ろいろ思うところはあるが。社業を広
くしたほうがいいのか、防水業を深堀
し特化したほうがいいのか。いずれに
しろ秀でたところへ上りたいです。
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�
高
橋（
高
橋
工
務
店
）、�
八
木（（
有
）八
木
工
業
）、�
西
田（（
有
）サ
イ
セ
イ
建
設
）、�
井
上（
井
上
工
務

店
）、�
小
林（（
有
）小
林
設
計
工
務
）、�
光
本（
光
本
瓦
店（
有
））、�
奥
田（（
有
）奥
田
塗
装
）、�
大
坪（（
株
）

大
坪
組
）、�
田
島（（
株
）ベ
イ
ス
）（
敬
称
略
）

181716

151413

121110



建設協組news Light　　 2016.14

理想の組合創りに力を�　副理事長

組合員の組合員による…�　常務理事

志、次のステージへ�　専務理事

　組合員の皆さん、明けましておめで
とうございます。昨年は組合の60周
年ということで様々な行事に多くの組
合員さんがご参加いただいて、本当に
にぎやかな一年だったと思います。
　中でも、市役所前でのイベントでは
スタッフもお客さんも笑顔にあふれ、
多くの人に組合を知ってもらうにふさ
わしいイベントになったと思います。
規模は少し小さくても継続して行ける

よう、一部の理事さんの働き掛けで次
のイベントも準備中ですので、開催の
折には皆さんご参加お願い致します。
　さて、今年は還暦のお祝いも終わり、
新たに生まれ変わった組合が次の60
年に向かいます。昨年60周年で盛り
上がった皆さんのエネルギーを、次は
組合が5年後、10年後向かうべき方
向への舵取りに注いで、組合員にとっ
てより良い理想の組合創りに力を合わ

せましょう！今年もよろしくお願い致
します。

　誰も歩いたことのない次のステージ
への道が始まりました。既存の世界と
は全く違った未来を切り開き、進むべ
く、新たな思考と行動が求められます。
　今この瞬間、そして次の瞬間、組合
として何が求められているのか、組合
にしか出来ないことは何なのか、常に
模索し、実行する行動力が必要だと感
じています。
　組合員企業1社では出来ないことを

実行する必要があります。地域色を反
映した、オリジナリティー豊かな力を
作り上げ、磨き、その力を結集し、地
域に貢献しなければなりません。経営
者の集まりである組合がやらねばなら
ないことだと感じます。そんな姿勢を
地域の皆さんに感じて頂けることが出
来れば、そんな組合員企業がたくさん
存在することを感じていただければ、
地域も活性していくと感じます。

　大きな志を持って新たな組合の役割
を構築し、決して諦めず行動する。新
たな大きな力で。次のステージへ。

　新年あけましておめでとうございま
す。昨年は節目でもある60周年を迎
えました。今年は新たに生まれ変わっ
た組合が試される年でもあります。
　組合員さんにとって、組合は「入っ
て良かった。続けていて良かった」と
思っていただける存在でなければなり
ません。事業活動と組織活動があり、
事業活動でメリットを得られている方
や組織活動でメリットを感じられてい
る方、その両方など人それぞれです。

組合員さんのいろいろな要望や要求に
応えるのが組合の役割です。そして、
どうすればその要望や要求を実現でき
るか。理事や支部長を筆頭にみなさん
と一緒に考えながら、一つひとつを実
現していくことこそが「組合員の組合
員による組合員のための協同組合」に
なれる近道だと思っています。
　5年後10年後を見据えた上で今年
は事業活動、組織活動ともに大きく変
わろうとしています。「組合員の組合

員による組合員のための協同組合」と
いう本来の姿を目指して。本年もどう
ぞよろしくお願い申し上げます。
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　ここ数年年間予算が未達成でご心配おか
けしておりましたが、皆様のご支援と営業
成果が少しずつ実を結び、年間予算の確保
が出来ました。さらなる売上の確保をめざ
して、5ヵ年計画を策定し目標を持って行
動をします。
　一つ目は、40年来京都市文化財行政と
の間で培ってきた信頼関係を裏づけに、数
多く残る文化遺跡等の維持管理にかかわる
こと。
　二つ目は、府内外郭団体・各NPO法人
等が行っている空家再活用の取り組みとの
連携で、まちづくりや地域活性化をサポー

トすること。
　三つ目は、高経年マンションが抱える問
題をソフト面、ハード面で支援事業ですこ
と。
　最後に。猿は木の上を飛び回るとても活
発を持つ動物です。申年の今年、現場、お
客さんとの間をぴょんぴょんと駆け回り、
木から落ちることのないようにしたいと思
います。建設業界を取り巻く環境はまだま
だ厳しい状況が続きますが、組合員さんの
仕事確保と、地域に貢献できる組合として、
更なる成長へと邁進していきます。
� （城戸、山本）
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　総合事業部は組合の財政の安定化を担う
という大きな役割があります。しかし、近
年は予算達成が出来ていません。事業の多
くを占めるのは文化財です。「文化財事業」
の売上を伸ばすことが予算達成には欠かせ
ません。総合調査以外の現場確保は必須で
す。
　しかし、そこに甘んじているのではなく、
長年掲げている総合調査での現場確保を行
うことが予算達成には必要不可欠です。総
合調査体制が整っていながら現場獲得には
至らない。この現状を必ず打開します。

　もうひとつは提案力。他業者との違いを
明確にして、新商品の導入や安全対策の推
奨などで現場をスムーズに運営します。情
勢を先取りした提案で受注現場を増やしま
す。
　「リース事業」の売上を伸ばすことも大き
な課題。クレームゼロなどサービスの向上
はもちろん。法改正に適応した新商品の導
入、最新情報の発信で利用頻度を高めます。
　文化財とリース、ここでの改革を今年の
重要課題として、職員一丸となって取り組
みます。� （合同記）
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　「協同組合とは何か？」が問われていま
す。それは「組織活動を通じて地域中小建
設業者が互いに協力しながら、自社はもち
ろん地域社会の発展に寄与する」という組
織ではないでしょうか。
　事業活動だけではなく「組織活動」が絶
対に必要です。一人だけで生きていける人
間は居ません。一社だけで存続できる企業
はありません。
　業界全体を支える事業者が集まって自分
たちのネットワークを構築するために設立
したのがこの全京都建設協同組合です。新

年を迎え、組合の“立ち位置”をもう一度
考えてみませんか。「協同組合とは何か？」
を。� （Ｎ）

も
う
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う
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「愛の歌」「幸せな時間」の2曲�　キッサコのCD
　協同組合の創立60周年を記念した
家の歌「愛の言葉」と ｢幸せな時間｣が
静かな話題になっています。薬師寺寛
邦さんと山元サトシさんのキッサコの
楽曲。メンバーの薬師寺さんが作詞作
曲した歌です。コブクロを彷彿させる
声や歌い方に人気上昇中。各地のライ
ブも盛況です。
　――今度の週末は空いているかい？

／家を見に行かないかい？／突然、何
を言い出したの？／そう思うかもしれ
ないけど／実は少し前から考えてたん
だ／これからの君との人生を／もっと
幸せにするために――愛の歌の歌詞の
一部です。
　定価1,000円。協同組合で取り扱っ
ています。「望郷」（500円）、「伝言板」
（3,000円）もあります。� （か）

女性のいる現場に女性トイレなし、75％
　建設業で女性がもっと活躍できるよ
う――官民で取り組みをはじめようと
している工事現場の環境改善。全国建
設業協会が昨年実施した企業アンケー
トに、「やっぱり」という回答が出て
います。

　女性のいる現場をかかえている約
200社のうちの75％が、女性専用ト
イレを設置していませんでした。近く
の公園のトイレを利用するなどで対処
しています。女性更衣室も77％があ
りませんでした。

　これでは工事現場で働きたい女性が
いたとしても、敬遠してしまいます。
企業の姿勢に問題があるだけでなく、
工事現場にも「男の世界」みたいな意
識や空気が根強く残っているのかもし
れません。� （か）

受注増大と低い粗利益率
　会社には経営理念があり、全京都
建設協同組合には組合理念がありま
す。理念とは「事業・計画などの根
底にある根本的な考え方」で、組合
理念4項目の一つに「組合は、事業
と運動を通じ、すべての組合員企業
の発展を追求します。」とあります。
　建設工事を担当する「建設工事事
業部」は何を勘違いしているのか、
粗利益率を追求し、組合員で値段が
「合わない」と平気で会員外の業者
を使って高利益率の確保をしていま

す。普通の工務店だと優秀なので
しょうが組合理念に反した行動で
す。
　建設工事事業部は決して世間の一
つの工務店ではなく、組合という公
器の一部で、「組合の名で受注して
組合員に発注しない」事態が生じる
ことは「誰のための組合か」を忘れ
た行為です。
　同事業部の黒字運営は大切なこと
で、当たり前のことでもあります。
そのために必要な粗利益を確保する

ことは言うまでもありません。理念
に沿ってそれを実現する方法は「組
合員さんに依拠した活動を行い、受
注を増大させ、少ない粗利率で年間
経費を賄うこと」だと考えます。
　「貧者は昨日のために今日つとめ、
昨年のために今年つとめる。それゆ
え終身苦しんでも、そのかいがない。
富者は明日のために今日つとめ、来
年のために今年つとめるから、安楽
自在ですることなすことみな成就す
る」（二宮尊徳）� （石山孝史）

理事の主張
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　読者の皆様、新年明けましておめでとうござ
います。年末年始いかがお過ごしでございまし
たでしょうか？さて、第１回目に ｢新年度に事
業計画を｣ との内容を記載させて頂きました。
既に事業を営まれている方にとって、計画は過
去の実績の延長と位置づけられます。つまり、
事業計画における売上は、過去の実績を基に実

現可能な水準に設定することになり、費用も同
じく過去の実績から変動費と固定費に別けたう
えで設定することになります。過去の実績を見
直す作業をおこなえば、事業活動における損益
分岐点が見えてきます。損益分岐点売上高は赤
字から黒字に転じる分岐点となる売上高です。
多くの経営者は、感覚的に損益分岐点売上高を
認識されている方が多いと思いますが、損益分
岐点売上高を明確な数値として把握することは、
事業計画を策定するうえで極めて有用です。
� （エーネット税理士法人・代表社員）

No.2

損益分岐点、見えていますか？
公
認
会
計
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二、三、四運動を！�　（週休完全2日制、女性就業率3割、脱4K）
　建設投資額はピーク時（1992年）の
58％、住宅着工数は同（1987年）の
51％。20数年を経て一部需要増に
なってきましたが、それに応えられる
供給体制ではないし、すぐには整えら
れません。建設業就業者数はピーク時
（1997年）の72％、許可業者数も同
（1999年）の78％に減少したままで
す。
　別の指標から現状を見て見ます。
　先ず休日、残業。年間労働時間は全
産業平均の1792時間に対し建設業は
2098時間。仮に365日から日祝日を

引いた労働日を296日とすると、1日
当たり、全産業では6時間3分。建設
業では7時間6分。週休2日制につい
ては「完全に実施している」は6％、「変
形労働時間制で実施している」は
15％。合計21％。全産業では50％
です。
　女性の就業率は建設業全体で12.4％。
技術者では3.5％。一方、全産業では
30％です。
　「汚い」「きつい」「危険」「給料安い」
の4Kに至っては、改善される見通し
すらありません。

　建設産業の将来を保障するのは、若
者や女性の就労しやすい労働環境の改
善が大前提でしょう。業界も行政も
やっと問題意識を共有化し始めまし
た。課題を集約すると、「週休の完全
2日制を全事業所で実施する」「女性の
就業率を3割まで高める」「3Kや4Kを
すみやかに改善する」の3つになりそ
うです。
　中小企業にとっていずれのハードル
も高いが、避けては通れない課題。率
先垂範、協同組合自身が二、三、四運
動を行う必要があります。� （か）

（左）挨拶する宮下副理事長。
（右）��9つの支部・青年部の理事及び支部長らが参加した忘

年会（築90年の東華菜館で）

融合、若手のエネルギーとベテランの知恵�　

　12月17日に理事・支部長の合同忘
年会が東華菜館にて開催されました。
理事・支部長・副支部長が20人、職
員は11人が出席しました。

　参加者は40代の若手が中心。そこ
にベテラン理事も加わり、事業や支部
運営の苦労話や支部の垣根を越えた交
流がなされました。テーブル順は「く

じ」で決定。席順もなく無礼講で交流
を深めました。ある支部長は「今日は
仕事の話もできて有意義だった。こう
いうのがいい」と。
　組織活動を前進させるためには支部
の活性化が必須です。そのためには理
事・支部長がしっかりとタッグを組ん
で、支部役員と力を合わせることが不
可欠です。
　乾杯のあいさつの際に北村理事から
「60周年フェスタを一度で終わらせず
に、毎年何らかのイベントを継続しま
しょう」という提起があり、そのイベ
ントを通じての支部間の組合員の交流
が呼びかけられました。
　この忘年会は「今までの支部の取り
組み」は一度忘れて、新しい支部活動
を考える機会になったのではないで
しょうか。� （西村　学）

支部長・理事忘年会



建設協組news Light　　 2016.18

多田正治さん（多田正治アトリエ代表取締役）
�「住まいを考えるとき、建築家や設計
士の客観的な提案で、自分なりの住ま
い方を是非見つけてください」
　古民家もですが、僕たちは建築して、
中のインテリアを整えて、お客さんに
お渡しします。そこから先は、建築主
の方がどうゆう風に住むか、そこで自
分なりの住まい方を見つけていってい
ただいているのです。
　趣味が変わったり、逆にこうゆう趣
味ができたという報告を受ける。実は
建物は、変化に対応できるべきと思い
ます。僕達が作るものはシンプルであ
るがゆえに、そこに何を入れても成立
するのかなあと思います。
　こんな発見ができたとか、こうゆう

楽しみが増えたといってもらえると嬉
しいです。
　皆さん食事をされるときは、どのよ
うにされますか。たぶん一人暮らしな
ら、ベッドの上で食べちゃう人がいる
かもしれない。しっかりとダイニング
テーブルで家族と顔を合わせて食べる
という人も勿論います。
　年齢や家族によって、リビングやダ
イニングの使い方が全く変わってくる
んですね。料理もしっかり料理される
お家もありますし、実はあまり料理し
ないというお家もあります。
　そしたら大きなキッチンは実は要ら
なかったりする。その部分は最低限料
理できるしつらえがあって、逆におお

きなスペースでご飯を食べるほうが僕
はいいのではないかと思うのです。
　無駄な部分を無くして自分が大切に
しているものをしっかりと造り込むの
がいいと思います。せっかく一生に一
度という家を手にするのですから、そ
こは自分が考えて必要な物は何かとい
うのも、改めて問い直すことがいるだ
ろうと思います。

近藤暢造さん（（株）近藤電業社会長）
�「自然エネルギーがたくさん普及した
宇宙船地球号を、未来の子ども達へ」
　住宅の中で電気の線のない部屋はひ
とつもないと思います。それほど重要
な生活環境を作っています。
　最近は「自然と環境を結びつけよう」
の電気業界になりつつあります。大量

に電気を使う世の中を想定して発電所
が作られてきました。皆さんご存知の
黒四ダムの大きな発電所もそうです。
原子力発電所もそうですね。
　ところがこの頃は「エコ」で、例え
ばLEDの照明が全家庭に普及すると、
日本の電気の消費が半分になると言わ

れてます。皆さん家庭でお使いになっ
ている機器も省エネの機器が普及して
います。
　大量に発電する世の中を想定して、

キッサコの家をつくるならラジオ�今月は2015.10月17日～2015.11月7日（土）に放送された4回分をご紹介
します。37回・38回・39回・40回

　「ふるまも」とは、実はキッサコが
毎年秋にチャリティのイベントをやっ
ている「ふるさとを守ろうプロジェク
ト」のことで、略して「ふるまも」。こ
れをきっかけに京都で出会って京都で
活動しているのです。京都の未来のた
めにちょっと考えるきっかけになるよ

うなそんなイベントできたらなあ、と、
3年前からやっています。
　今回は私達が結成当時からお世話に
なってました「新風館」でやります。
京都に縁のあるアーティストと一緒
に、京都を守るために活動されている
団体を知ってもらうということで。

　貧困などで悩んでいる子ども達のた
めに活動されている団体「京都こども
ファンド」があります。そこをサポー
トされている京都地域創造基金さんに
募金させていただこうということで、
今年もやります。入場無料です。

パーソナリティ「キッサコ」薬師寺寛邦さん、山元サトシさん

（前列左）多田さん、（同右）近藤さん
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建設協組の組合員さん、ご家族のご相談は初回無料です。
毎週木曜日10時～12時、1時～3時まで電話無料相談もあります。

毎月第一水曜日 午後1時半～4時まで組合本部にて出張法律相談実施中（相談無料）

0120－555－262無料電話
相談

田村篤史さん（京都移住計画代表）
�「京都に住みたい、戻ってきたい人の
居・職・住を応援・サポートし、後継
者問題に悩む企業さんとも結びつけま
す」
　簡単にいうと、京都に移り住みたい
人の、いろいろある思いを形にすると
いうか応援するような趣旨の団体で
す。やっているメンバーは10名くら
い。ほとんどが京都出身。東京など外
に出て戻ってきた30代前後の者が集
まってやっています。
　戻ってきたら仕事や家はどうなるの
か。そうゆう情報を提供する形で「移
住計画」をやろう思いました。自分達
が京都に戻ってくるためには、京都の
会社とか面白い人のつながりとか、住
まいとか、の情報を皆で集めてみんな

で共有すれば、戻ってくるハードルが
下がる。京都の中小企業さんで面白い
会社があるので、求人記事を取材をし
て、それを発信する。京都に来てもら
えるきっかけを作ります。
　最近、京都で300年くらい続いて
いる家で「移住を検討中の方」と、「移
住してきたよ」という人たちと一緒に、
京都の暮らし術のイベントをやりまし
た。その時Ｉターンで来られた二人の
方のエピソードとして、移住してきて
祇園祭りの鉾町の近くに住んで、祇園
祭りのお手伝いし始めたと言ったんで
すよ。それを地域の人がめちゃくちゃ
受け入れてくれた。若い人がどんどん
離れていって、担い手が少なくなって
いる中、「ありがたい」といって入れ

てくれた。
　その一方で、もう一人別の女性の方
が、あっそうなんだと、もしそんな機
会があるのだったら私も行きたかっ
た。祇園祭りに、よそ者が関われるわ
けないって思っていました。思い込み
のハードルとか、現実に難しい所もあ
るんですが、中には手伝ってくれるの
ならと言っていただける所もある。

原発も今54基（福島含む）ありますが、
この間１基も動かさなくても日本の経
済は大丈夫だった。太陽光とか風とか、
自然エネルギーでどんどんカバーして
いけば輸入しなくてもいいのです。私

共の会社の理念は「宇宙船地球号を未
来の子供たちへ」なんです。
　京都の京北町の小学校に昔の水車に
発電機を付けた装置をつけました。日
本は急流もたくさんあります。

　国のほうも太陽光発電をたくさん普
及しているのですが、風力、地熱など
も普及させていこうという政策もあり
ます。日本には、まだまだたくさんエ
ネルギーがあります。

藤井信次さん（（株）全京都ハウジング代表取締役）
�「今問題になっている空家の活用方法
を若い人たちに託して」
　空家がどんどん増え、京都市ではだ
いたい７軒に１軒は空家。大変な問題
になっています。
　空家は建物自体がたいがい古い。構
造的に問題を持っている。こちらの屋
根と隣の屋根が被さって越境してるこ
ともある。この場合もどちらか一方を
潰した時には、越境部分は無くしてく
ださいよという「覚書」をもらうなど
も必要かもしれません。
　高齢化された親を持つ娘さん息子さ
んが独立している場合、お亡くなりに

なって受け継いだらどうなるのかとい
う話もいっぱい出てきます。
　一方、先ほどの移住計画さんのお話
のように、若い人で京都に来て住みた
い、古い京都の家も好きだという方も
たくさんおられます。うまくつないで
いければ一番いいのですが。
　価格の問題も大事なことです。気に
入っても自分達の予算に全然合わない
なら無理ですし、買う場合はローンも
組む必要もあるし、今後の生活もよく
思案していかなければならないです。
　再建築ができないという家は、でき
る家と比べたら価格は安い。だから自

分の予算からいうとハマル可能性はあ
ります。
　その場合、家をどのように改装し
守っていくのか、自分達の子供がそこ
に一生住めるかどうかは別にして、あ
る程度大きくなるまでそこで20年30
年住めるのか、その辺が大事のではな
いかと思います。

（前列左）田村さん、（同右）藤井さん
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法律Q&A�不貞行為と離婚
�Q�　結婚して30年になりますが、最近
夫が浮気をしていることが判明しまし
た。悩んだ末、離婚しようと決意しまし
たが、自分の年金は少ないので老後の
生活が不安です。共有名義になってい
る今の自宅に住み続け、また慰謝料も
もらいたいのですが、どのように進めて
いくのがいいでしょうか。

�A�　離婚の主たる原因が夫の不貞行為
であるならば、離婚すること自体はでき
るでしょう（民法770条1項1号）。ただ、
夫は不貞行為を否認するかも知れない
ので、訴訟になっても離婚を認めても

らえるように、夫の不貞行為の客観的
な証拠を意識して集めておく必要があ
ります。離婚の際には「財産分与」と「慰
謝料」についても決めてしまうのが原則
です。
　不貞行為の慰謝料の額については、
婚姻期間や不貞期間の長さ、態様など
様々なことが影響します。
　自宅にそのまま住み続けたいという
ことですが、慰謝料代わりに、夫の共
有名義をあなたの単独名義に変更して
もらうというやり方もあります。ただ、
不動産の価値が高くて、慰謝料代わり
という理由だけでは相当でないときも

あります。そのときは、夫に預貯金等
を渡すとか、不動産の価値や他の共有
財産の有無に応じて柔軟に決めていく
ことになります。
　離婚に伴う年金分割は、厚生年金や
共済年金について認められますが、原
則として按分割合（通常は0.5）の合意が
必要です。そのためには、他の離婚の
条件の取り決めも含めて家庭裁判所に
離婚調停を申し立てるのがよいと思い
ます。いずれにしても弁護士に相談し
て進めることをお勧めします。
� （ 京都第一法律事務所 ）� 弁護士　　藤澤眞美

毎月第一水曜日
無料法律相談

労基協の技能講習
�●鉛作業主任者
日程：1月20日（水）、21日（木）／会
場：京都府中小企業会館／受講料：
8,640円、テキスト代1,728円
�●産業用ロボット特別教育講習
日程：〔学科〕1月22日（金）〔実技〕
23日（土）／会場：〔学科〕京都府中小
企業会館〔実技〕三菱自動車工業（株）

パワートレイン製作所／受講料：
32,400円、テキスト代1,944円
�●特定化学物質・四アルキル鉛等作業
主任者
日程：1月27日（水）、28日（木）／会
場：京都府中小企業会館／受講料：
8,640円、テキスト代1,944円

【問合せ・申込み】
（公社）京都労働基準協会
Tel.075-321-2731
※連合会のホームページ
http://www.kyoukiren.or.jp
※�受講申込者が少人数の場合は中止に
なることがありますのでご了承くだ
さい。

建災防の各種講習
�●高所作業車（10ｍ以上）
日程：１月27日（水）、28日（木）／会
場：京都建設会館別館／受講料：
37,850円
�●地山の掘削および土止め支保工作業
主任者

日程：１月20日（水）～ 22日（金）／
会場：京都建設会館別館／受講料：
18,000円
【問合せ・申込み】
建設業労働災害防止協会京都府支部
〒604-0944　京都市中京区押小路

通柳馬場東入京都建設会館別館内
Tel.075-231-6587
Fax.075-251-0058
受付時間：午前9時～
　　　　　午後5時
※�ホームページから講習予定、申込書
が取り出せます。
http://homepage2.nifty.com/
KYO-KENSAI/
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�＜協議議案＞
①5ヵ年計画について
　��各事業部、組織部の目標を審議。次
回通常総会まで継続審議。
②組合員拡大について
　��組織部中心で取り組む。理事・各支
部役員などからも紹介者を募る。
③新年組合員交流会について
　会場は京都センチュリーホテル。
④��セミナーなどの年間予定について
　��2016年3月までに年間予定を。
⑤��近隣県の建設関係の協同組合との交
流について

　事業提携や交流など、協議。
⑥理事会のあり方について
　��より意義のある理事会へ向けて議論
を継続する。
⑦新組合員加入審議について
�＜報告議案＞
⑧事業の結果と計画について
⑨��消防団協力事業所表示制度について
⑩��「地域経済シンポジウムin京都」の
結果について
⑪越前屋俵太勉強会の結果について
⑫年末年始の休業について
　12月27日（日）～ 1月3日（日）

11月の定例理事会
●��11月定例理事会は、11月26日（木）午後7時から京都工業会館で理事12人
の出席で開催されました。

組合日誌
�本部
12 ／ 17� 理事・支部長忘年会
12／ 26� 大掃除

支部
12 ／ 5� JIC（忘）
12／ 11� 右京（忘）
12／ 12� 北山（忘）
� 新京（忘）
12／ 16� 新桂川（忘）
12／ 18� 洛中（忘）
� 洛南（忘）
12／ 19� 宇治（忘）

編集後記

損害保険、生命保険、確認しませんか？

東京海上日動火災保険株式会社　東京海上日動あんしん生命保険株式会社　代理店

株式会社A・B・C　京都市右京区西京極西池田町50番地�全京都ハウジング1番館

まちの匠事業　11月市議会で追加予算確定
　京都市の木造住宅の耐震化支援制度「まちの匠の知恵
を活かした京都型耐震リフォーム支援事業」が好評です。
今年度は昨年度の2倍近い利用があり、市議会は追加予
算を決めました。
　補助率は工事費用の90％で、総限度額は60万円。対
象改修工事は19メニューあります。「根継ぎ等による
土台または柱等の劣化、蟻害の修繕」で20万円、「基礎
のひび割れ等の補修」で10万円、「建物の四隅等への耐

震壁の設置」で15万円、「外壁等の劣化部分の修繕」で
5万円など。いずれも限度額。
　メニューによっては組み合わせも付帯工事も可能で
す。例えば、屋根をふき替えるなら「屋根の軽量化」20
万円＋「屋根下地の補強」10万円＋「外壁の劣化修繕」
5万円＝補助の合計35万円になります。工事業者から
住民のみなさんに薦めて下さい。� （河）

　新しい年が始まりました。別に何も
変わる訳ではありませんが、気持ちは
新しくさせたいと思います。
　むかしの人はこんな素晴らしい「1
年という区切り」を作ってくれました。

そのままでしたら25550日だけど、
365日という期間を決めることで70
年になります。私の年齢は22630日
ですというより、62歳のほうが分か
りやすいし、年を取ったなあと思って
しまうから不思議。それだけでなく、
これまでを振り返り、残りの時間をが

んばろうとなります。
　61年目に入る協同組合も、新たな
目標を定めて量も質も高めなければな
りません。目標を高くすることで、が
んばりが違ってきます。さあ、スター
トしましょう。� （か）
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